
ИНФОРМАЦИОННАЯ ГАЗЕТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ
(ПЕНСИОНЕРОВ, ИНВАЛИДОВ) ВОЙНЫ, ТРУДА, ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ

№ 4 (69) апрель
2024 года

В номере:

12+

� Патриотки из 
поколения одержимых 

стр. 1–3 

� Боевые действия 
по деблокаде 
Ленинграда 

стр. 4–5 

� В содружестве 
и взаимодействии 

стр. 5 

� Герой 
Социалистического
Труда, 
«Женщина года» 

стр. 6 

� Сплав опыта и энергии 
стр. 7 

� И себе ни минуты 
покоя, и врагу 
ни минуты житья… 

стр. 8–9 

� Поездка памяти 
и славы 

стр. 10–11 

�Откровенный разговор 
врачей с ветеранами

стр. 12 

� В интересах старшего 
поколения 

стр. 12
(Продолжение на стр. 2–3)

Патриотки из поколения одержимых
Телефонный звонок из Совета ветеранов при администра-
ции муниципального округа Морской Василеостровско-
го района не был для меня неожиданным. Как местный 
житель и военный журналист, посвятивший службе в Во-
оруженных силах 66 лет, постоянно чувствую к себе повы-
шенное внимание. Совет часто приглашает принять учас-
тие в проводимых мероприятиях, не забывает поздравить с 
памятными датами, днем рождения, заранее информирует 
о предстоящем коллективном культпоходе в театр, намеча-
емой экскурсионной поездке.

В этот раз причиной для телефонного звонка послужил 
явно другой, особый повод, о чем не трудно было дога-
даться по взволнованному голосу председателя Совета 

ветеранов муниципального округа Александры Гавриловны 
Орешкиной:

— У нас приятная новость. Приходите…

БЛАГОДАРНОСТЬ ГЕНЕРАЛА
Решил визит не откладывать. Как оказалось, поступил пра-

вильно. Присутствовали все члены Совета.
Царило торжественное настроение. Светились радостью 

лица. Шел сопровождаемый всплесками эмоций разговор. Кар-
тина, не свойственная обычным будням Совета, вызвала у меня 
немалое удивление. Заметив это, Александра Гавриловна бы-
стро объяснила, что происходит:

— Помните, я вам говорила, что мы победили в районном 
смотре-конкурсе первичных ветеранских организаций? На 
Васильевском острове таких семь, по числу муниципальных 
округов. На достигнутом не остановились, а пошли дальше — 

на штурм, как военные говорят, новой высоты. Можете поздра-
вить: мы ее взяли! Заняли первое место и в смотре-конкурсе 
Санкт-Петербурга.

При этом она предъявила присужденный за победу диплом. 
И с гордостью пояснила:

— Подписал и вручил товарищ генерал — Василий Тихо-
нович Волобуев, председатель Санкт-Петербургского Сове-
та организации ветеранов. Он еще наградил нас специальной 
медалью и денежной премией, а также тепло поблагодарил за 
оказываемую военнослужащим СВО гуманитарную помощь.

Я слышал, какую патриотическую заботу проявляет о них 
местный Совет. Женщины-ветераны изготовили уже сотни 
метров маскировочной сетки. Объединившись в бригады, они 
наладили, как на настоящем производстве, практически кон-
вейерный выпуск различного рода крайне востребованных в 
боевой обстановке изделий — для зимних условий, например, 
утепленных носков, перчаток, телогреек и других аналогичных 
предметов.

— По моим сведениям, мастерицы организовали свой регу-
лярный труд на двух площадках. Это так? — спрашиваю пред-
седателя Совета.

— Уже на трех, — уточнила Александра Гавриловна. — А до 
этого они шили, вязали, плели, затем паковали уже готовые из-
делия в помещениях, выделенных для такой цели руководите-
лями бизнес-центра и досугового учреждения. Но со временем 
становилось работать тесно, так как добровольцев потрудиться 
на благо защитников Родины прибавлялось. Некоторые прихо-
дили именно с желанием обрести умение вязать маскировоч-
ные сетки, делать другие полезные для воинов вещи. 
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(Окончание. Начало на стр. 1)

За содействием обратились к главе 
муниципального совета Татьяне Коль-
цовой. Вместе с депутатами и руко-
водителем местной администрации 
Светланой Ляпакиной решение нашли 
быстро.

— И где это место? — заинтере-
сованно спросил я. — Как далеко от-
сюда?

Собеседница, улыбнувшись, ска-
зала:

— Вам долго идти не придется. Оно 
здесь, в актовом зале.

ФРОНТ И ТЫЛ ЕДИНЫ
Привычную обстановку в актовом 

зале мало что напоминало. Кресла были 
сдвинуты. Половину освободившейся 
площадки занимало приспособление, 
предназначенное выполнять функцию 
ткацкого станка. Оно несколько метров 
в длину и чуть выше человеческого 
роста. Это таких размеров деревянная 
рама на прочных креплениях, которая 
удерживает на натянутых шнурах сет-
ку, напоминающую рыболовную.

Стоящие по обе стороны женщины 
закрепляют на ней узелками зеленые, 
белоснежные или серые ленты. В за-
висимости от времени года, приме-
нительно к господствующему в зоне 
боевого соприкосновения ландшаф-
ту. Эти специально нарезаемые узкие 
полоски размером чуть более 10 сан-
тиметров плотно закрывают каждую 
ячейку сетки. Получается пышное ма-
скировочное полотно, крайне необхо-
димое и востребованное повсеместно 
в районах СВО.

Рабочих мест в зале несколько. На 
столах, где находится весь исходный 
материал, используемый в процессе, 
так и хочется сказать, производства, 
несколько массивных скруток цветных 
лент прочной ткани. Единственный в 
зале мужчина нарезает так называемые 
лепестки, с помощью которых ткачихи 
превращают обычную сетку в маскиро-
вочную. Знакомимся.

— Лифшиц Давид Афанасьевич, 
рабочий из Ижевска, — представился 
он и добавил: — Я приехал навестить 
жену, находящуюся в Петербурге на ле-
чении. Остановился у двоюродной се-

стры, она и привела меня сюда помочь 
женщинам в их благородном труде. 
Нет, мол, резальщика. Требуется муж-
ская сила.

Я тоже попробовал поработать нож-
ницами. Они увесистые, портновские. 
Меня хватило на 5 минут. Пальцы све-
ло — ведь без малого 86 лет. А Давиду 
Афанасьевичу где-то под 50, в самом 
расцвете сил. Он гору ленточек наре-
зал. И не первый день по стольку вы-
дает. Одно слово — рабочий человек. 

Говорю не без намека гостю из 
Ижевска:

— Можно предположить, какую 
продукцию выпускает ваш завод…

— Самую нужную в данный мо-
мент, — улыбаясь, ответил он. И весе-
лыми искорками засверкали его глаза: 
угадал, о чем еще я хотел его спро-
сить. — У нас горожане тоже объеди-
няются в бригады и регулярно отправ-
ляют с волонтерами военнослужащим 
СВО изготовленные своими руками 

вещи. Заодно передают различные 
заготовки лесных даров, погребные 
припасы. Бойцы и командиры очень 
довольны и горячо благодарят за такие 
посылки. А на заводе у нас возрождены 
лозунги времен Великой Отечествен-
ной: «Тыл и фронт едины!», «Даешь 
победу!». Мощно развернулось среди 
рабочих движение «За себя и за того 
парня!». Соревнование идет под деви-
зом «Две нормы — за смену!».

Мы бы еще долго говорили, тем бо-
лее было о чем. Народ действительно 
живет с армией одним дыханием. И это 
теперь важнее всего: единство!

К нам подошла член Совета ветера-
нов Ирина Петровна Соколова. Побла-
годарив от лица всех женщин Давида 
Афанасьевича за столь необходимую 
работу, она обратилась ко мне:

— Добровольцы нас крепко поддер-
живают. Приходят разными путями. 
Чаще всего по наводке тех же ветера-
нов, которые примкнули к нам. Иные 
случайно услышат, что существует 
такая волонтерская ячейка, стараются 
найти ее, чтобы предложить свои услу-
ги. Радуются, что могут внести личный 
вклад в благородное дело. Нередко 
приходят и не достигшие пенсионного 
возраста. Пойдемте поговорите с но-
венькой.

— Инна Тихомирова, — назвала 
себя совсем еще молодая женщина. — 
Работаю в коммерческой структуре. 
График такой, что днем есть свободные 
часы. Вот и подумала, как их исполь-
зовать более рационально. Я слышала 
от военных, как они высоко ценят за-
боту ветеранской организации. Реши-
ла быть хоть чем-то полезной тем, кто 
сейчас находится на линии огня. Навы-
ков шить, вязать у меня было маловато. 
Я прошла курсы при непосредственном 
участии организаторов добрых дел. 
Благодарна за науку Александре Гав-
риловне Орешкиной, Ирине Петровне 

Соколовой, Нине Николаевне Дроздо-
вой. Я уже выполняю само стоятельно 
первое задание. 

Инна показала наполовину соткан-
ный маскировочный костюм снайпера. 
Лохматый, человек в нем даже вблизи 
не просматривается, а уж если зайдет 
в лесопосадку, то и вовсе растворится 
в ней…

— И название такое необычное — 
«Леший», — замечает Инна. — Пусть 
моя работа станет настоящим оберегом 
для бойца со снайперской винтовкой. 

Стоявшая рядом Ирина Петровна, 
молча слушавшая наш разговор, сдела-
ла к нему неожиданный комментарий:

— Инна пришла к нам не одна, а 
привела еще и свою подругу, колле-
гу — Ирину Савельеву. Иногда они за-
меняют друг друга на основном месте 
работы. Сегодня Ирина уже отработала 
свою смену. У нас ведь трудовая дис-
циплина — рабочий день начинается 
в 10.00. Для большинства из нас он, 
правда, берет старт задолго до этого. 
Почему так? С раннего утра забот и 
дома хватает. А потом на работу.

Она так и сказала: «на работу». 
Привычка общественные обязанности 
выполнять как служебные. Такая вот 
личная и коллективная ответствен-
ность за результаты общего труда.

После ознакомления с учебным ме-
стом курсов по подготовке новых кад-
ров я вновь оказался на главном рабо-
чем участке. Более точно — у ткацкого 
станка.

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ!
Кто бывал на пасеке, тот знает, как 

выглядят вынимаемые из улья соты. 
Сплошь покрытые пчелами-трудяга-
ми. Чем-то напомнили эту картину и 
наши ткачихи у станка. Они так же тер-
пеливо «заштопывают» ячейки сетки 
короткими ленточками. Нужно излов-
читься, чтобы в сантиметровое окошко 

Патриотки из поколения одержимых
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продеть и завязать в узелок непослуш-
ными пальцами лепесток. Такими они 
становятся с годами, натруженные, не 
знавшие покоя нежные женские паль-
чики. Слава им!

Требует немало сил, выдержки, 
терпения напряженный труд вязаль-
щиц масксетей. И хочу заметить: стоя. 
Передых наступает, когда вязальщица 
пере ходит к нижнему ряду сетки. Тогда 
можно и на стул присесть.

Работают одновременно 10 ткачих. 
Тихо, спокойно вяжут, не разговаривая. 
И поэтому я перехожу на полушепот. 
Мне важно получить хотя бы краткие 
био графические данные.

В корреспондентском блокноте по-
степенно растет столбик фамилий со 
строками важнейших событий в жизни 
собеседниц: Натальи Рябковой, Ирины 
Соколовой, Антонины Веселовой, Та-
мары Мокрой, Нины Братко…

Неожиданно в просвете сетки я 
встретился лицом к лицу с главой му-
ниципального округа Татьяной Коль-
цовой.

— И вы здесь в общем строю? — 
как-то инстинктивно вырвалось у 
меня.

— А как вы думали? Тыл и фронт 
едины, — ответила она приветливо и 
добавила: — Местная администрация 
призвана укреплять это единство.

— Личным примером тоже? — на-
мекнул я, имея в виду ее рабочую спе-
цовку.

— Безусловно. Сейчас по-другому 
выполнять свои обязанности нельзя. 
Помогать армии должны все. 

— Тогда у меня к вам будут еще во-
просы.

— Заходите попозже — отвечу.
Некоторое время Татьяна Алексеев-

на не прерывала работу, пока не завер-
шила вязание на своем участке.

Я же продолжал потихоньку свои 
беседы. Но из головы почему-то не 
выходили слова главы округа, которые 
произнес и рабочий из Ижевска: «Тыл 
и фронт едины!» И это не случайное 
со впадение. Значит, общество проник-
лось осознанием необходимости быть 
монолитным. 

Об этом и шел разговор в кабине-
те у Татьяны Алексеевны. Она очень 
тепло отозвалась о деятельности вете-
ранской организации и ее руководите-
ле — Александре Гавриловне Орешки-
ной. Напомнила о дипломе за победу 
в городском соревновании первичных 
ячеек, денежной премии.

Я заметил, что дипломанты зна-
чительную часть полученной суммы 
решили выделить на покупку крайне 
необходимых материалов для изготов-
ления масксетей и защитных костюмов 
разведчиков и снайперов.

Ветераны сетуют, что нет спон-
соров. Хотя дело не стоит на месте. 
Добро вольные взносы из пенсий вы-
ручают. За прошлый год собрали пол-
тора миллиона рублей. Их израсходо-
вали на сети, различные ткани, пряжу, 
марлю и подарки вроде станков для 
бритья, других бытовых принадлеж-
ностей и, конечно же, на кофе, конфе-
ты, печенье…

Бывают скромные частные пожерт-
вования. Рублем помогли семьи Голу-
бевых, Зубаревых и другие. Приносят 
свечи, продукты, нательное белье. 

 Нелли Матвеевна Малова передала 
весь домашний запас пряжи, которую 
сразу пустили в работу.

На дому вяжут многие женщины, 
желая теплоту своих рук и душ пере-
дать защитникам Родины. Вот их име-
на: Нина Дроздова, Ольга Обухова, 
Альдона Попова, Галина Широкова, 
Нина Ефремова, Ольга Борисова. Спи-
сок далеко не полный.

— Администрация муниципаль-
ного округа, — поделилась в разгово-
ре Татьяна Алексеевна, — делает все 
возможное, использует доступный ре-
сурс, чтобы поддержать инициативы 
и благородный труд ветеранской орга-
низации. Мы предоставили удобную 
во всех отношениях рабочую площадь. 
Задача у нас единая и лозунг общий 
«Всё для победы!».

Я нисколько не сомневаюсь в ее сло-
вах. Такой она человек: слово с делом 
не расходится. Отзывчивая, щедрая на 
заботу о людях, со стойким характе-
ром. Большой педагог — не зря много 
лет директорствовала в средней обще-
образовательной школе № 12. 

Знаю Татьяну Алексеевну 40 лет. 
По простой причине: моя восемнадца-
тилетняя дочь Ольга по рекомендации 
педсовета стала учителем начальных 
классов уже после первой стажиров-
ки. Нужен был, конечно, опытный на-
ставник. Плечо подставила Татьяна 
Алексеевна. Союз этот был долгим и 
плодотворным. 35 лет дочь посвятила 
любимому призванию. Отдавала детям 
все свои силы и способности, за что 
была удостоена почетного звания «За-
служенный учитель РФ».

Но случилась беда. Здоровье, как 
утвер ждают медики, не вынесло нагруз-
ки. Подвели ноги. Простоять, образно 
выражаясь, около станка столько лет… 
В результате инвалидность I группы и 
полное, окончательное отлучение от 
любимого дела. Теперь ей нужна по-
стоянная моральная поддержка. И она 
приходит. От коллег в первую очередь. 
Пример же подает Татьяна Алексеевна. 
Каждое утро, и не один уже год, шлет 
сообщения с пожеланиями доброго дня, 
здоровья и благополучия.

Для чего я сделал это отступление? 
С одной целью — чтобы открыть и та-
кое ее достоинство, как человечность. 
Но и то правда, что жители округа зна-
ют и ценят Татьяну Алексеевну. Они 
избрали бывшего учителя своих детей 
в местный Совет и переизбрали. Точно 
заслужила. 

Возвращаюсь к неоконченному 
разговору. Поделилась глава округа 
и убедительной конкретикой. Я был 
озна комлен с документом, из которого 
видно, как администрация и органи-
зация ветеранов взаимодействовали и 
каковы результаты. Номенклатура из-
делий, которые заказывает конкретная 
воинская часть, — более двадцати на-
именований. И каждый пункт помечен 
словом «выполнено». В качестве при-
мера приведу несколько позиций. 

Всего за прошлый год отправлено с 
волонтерами в зону СВО: маскировоч-
ной сетки — 250 кв. м; ватно-марлевых 
матрасиков — 1500 шт.; шерстяных но-
сков — 215 пар; костюмов «Леший» — 
140 шт.; нашлемников — 430 шт.; 
балаклав — 1323 шт.; вещмешков — 
280 шт.; носилок — 486 шт. и далее по 
списку.

Выполнено много заказов медиков. 
Впечатляет, не правда ли?! Если одна 
первичная организация ветеранов спо-
собна с помощью администрации МО 
оперировать такими внушительными 
цифрами, то какова величина помощи 
и поддержки славным бойцам и коман-
дирам СВО всей России? 

И эта мощь будет только нарастать, 
потому что народ и армия едины. Всё 
для победы!

ПО ПРИЗЫВУ ДУШИ
Несколько дней я приходил в жен-

ский батальон — так для себя окрестил 
вязальщиц. Ничто в них меня не разо-
чаровывало, а только восторгало. Ре-
шил, что надо хотя бы коротенько рас-
сказать об этих необыкновенных, столь 
патриотичных людях.

 Среди ветеранов, принимающих 
живейшее участие в делах бригады, 
дочь генерала, воевавшего на фронтах 
Великой Отечественной, жена пол-

ковника, мать добровольца, ушедшего 
сражаться с бандеровщиной. Бывшая 
служащая Советской армии Ирина 
Петровна Соколова, которая посвяти-
ла Вооруженным силам 25 лет жизни, 
считает, что ей сам Бог велел и теперь 
оставаться как можно ближе к воинско-
му строю.

Меня поразило, что среди ветеранов 
много строителей БАМа. Нина Никола-
евна Братко с мужем — вообще перво-
проходцы. 24 года жили и трудились на 
магистрали века.

Первостроители и Тамара Нико-
лаевна Мокрая с мужем. Рискнули 
поехать с детьми: дочери 6 лет, сыну 
полтора годика. И сдюжили. Суровый 
климат и тайга закалили их, сделали 
настоящими сибиряками. И дорогу по-
строили, и детей вырастили. А всего 
бамовский стаж составил 29 лет.

Еще один пример — с другой ве-
ликой стройки. Молодая учительница 
Александра Орешкина, теперь предсе-
датель Совета ветеранов, отправилась 
на Всесоюзную ударную комсомоль-
скую стройку — Усть-Илимскую ГЭС 
потому, что два ее брата уже трудились 
там, приехав добровольцами по путев-
ке ВЛКСМ.

Вот такие это славные люди. О них 
книги нужно писать. В газете не раз-
махнуться. Жаль, что не обо всех мож-
но рассказать даже коротко.

ПИСЬМА НА ПЕРЕДОВУЮ
Эти весточки с родными адресами 

ждут на передовой все — солдаты, их 
командиры. Почту постоянно спраши-
вают и генералы. 

А вот что рассказал находившийся 
после тяжелого ранения в госпитале 
коман дир штурмовой группы Семен. Ни 
фамилии, ни звания он не назвал. И это 
понятно. Возвращается после лечения в 
свою воинскую часть. Он заехал в адми-
нистрацию МО Морской, чтобы по-
благодарить мастериц за присылаемые 
масксети, костюмы «Леший» и другие 
очень необходимые вещи. Оказывается, 
они напрямую передаются в его часть. 
Семен выступил перед женщинами- 
ветеранами. Показал даже свой боевой 
орден. Но слова, которые он произнес, 
касались больше всего писем:

— Когда мы идем на боевое зада-
ние — кладем в нагрудный карман 
письма вместе с фотографиями самых 
родных нам людей. Дорогие весточки 
наклеиваем у изголовья наших лежаков. 
Уходя выполнять боевой приказ, берем 
их с собой. Вы должны это понять. Пи-
шите, пожалуйста… Почаще…

И тут голос его дрогнул. Мужест-
венный человек, кавалер ордена не смог 
ничего больше сказать, а только поло-
жил руку на сердце и попрощался.

Вот на этом и заканчиваю свое по-
вествование о доблестных женщинах 
из поколения одержимых. 

А вслед за Семеном лишь повторю, 
обращаясь уже к читателям, особенно 
к читательницам:

— Пишите, пожалуйста!
И я видел, как мои героини упако-

вывали в носки, перчатки, коробочки 
со сладостями свои послания, начи-
нающиеся словами: «Дорогой воин!»

Лев Медведев, 
полковник в отставке, 

член Союза журналистов с 1963 года
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80-ЛЕТИЕ ПОЛНОГО ОСВОБОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА ОТ ФАШИСТСКОЙ БЛОКАДЫ

Боевые действия по деблокаде 
Ленинграда

В этом году народы бывшего Со-
ветского Союза, все прогрессивное 
человечество отмечают 80 лет пол-
ного освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады. Ленинград-
ская эпопея вошла в историю как 
уникальное событие мирового мас-
штаба. 

Исследованию военных ас-
пектов Ленинградской бит-
вы — самого длительного и 

кровопролитного сражения Великой 
Отечественной войны — уделено 
недостаточное внимание. В связи с 
этим сегодня мы стоим перед необхо-
димостью и важностью дальнейшего 
изучения истории боевых действий в 
битве за Ленинград, попытке его де-
блокады, на основе которого должен 
быть сделан объективный, критиче-
ский анализ архивных до кументов, в 
том числе ранее засекреченных.

В некоторых исторических изда-
ниях конца 1980-х и в 1990-е годы, к 
большому сожалению, имели место 
прямо противоположные по своему 
смыслу оценки боевых действий со-
ветских войск с целью освобожде-
ния города на Неве от вражеской 
блокады.

Так, например, В. И. Носиков 
в статье «Была ли необходимой 
продолжительность блокады в 
900 дней: Обобщающие сообра-
жения, предположения и выводы» 
(История Петербурга. 2002. № 5) 
пытался убедить читателя, что в 
течение первого полугода Ставка 
Верховного Главнокомандования 
ничего не сделала для освобожде-
ния Ленинграда от блокады. Во-
прос о снятии блокады в зимнюю 
наступательную кампанию 1941-го 
в планах Ставки не предусматри-
вался… 

С прямо противоположных пози-
ций критикует деятельность Ставки 
и командования Ленинградским и 
Волховским фронтами В. В. Беша-
нов в книге «Ленинградская оборо-
на». Настроив себя на критический 
лад, поставив перед собой цель по-
злорадствовать, по его мнению, над 
бездарностью «красных полковод-
цев», он утверждает: «Война за Ле-
нинград — это уникальное в своем 
роде сражение, одно сплошное на-
ступление, немыслимо кровавое, без-
успешное, зачастую бессмысленное. 
Участвовавшие в нем войска Ленин-
градского и Волховского фронтов не 
оборонялись никогда».

Действительно, в течение 511 дней 
с момента начала блокады Ленин-
града (8 сентября 1941 года) до 
окончания операции «Искра» было 
проведено пять наступательных опе-
раций: 1-я Синявинская операция с 
10 сентября по 12 октября 1941 года; 
2-я Синявинская операция с 20 ок-
тября до начала декабря 1941 года; 

Тихвинская операция с 10 ноября 
по 30 декабря 1941 года; Любанская 
операция с 13 января по 26 июня 
1942 года; Синявинская операция с 
10 августа по 10 октября 1942 года с 
целью прорыва блокады Ленингра-
да. К сожалению, четыре из них за-
кончились неудачно, поставленные 
Ставкой Верховного Главнокоман-
дования задачи по прорыву блокады 
города не были выполнены. 

Советские войска в ходе этих опе-
раций понесли большие потери. Но 
разве можно утверждать, что они 
были бессмысленными? Ведь их про-
водили в условиях, когда Ленинград 
уже в ноябре 1941 года оказался на 
грани продовольственной катастро-
фы, началась массовая смертность от 
голода. Попытки деблокировать го-
род на Неве осуществлялись с целью 
спасения населения, воинов Ленин-
градского фронта и Балтийского 
флота, самого Ленинграда. Называть 
их бессмысленными, несмотря на 
неудачи, не только ненаучно, но и ко-
щунственно.

На наш взгляд, было несколько важ-
ных причин невыполнения бое вых 
задач по прорыву блокадного кольца.

Первая причина: недостаточность 
сил и средств, и в первую очередь 
отсутствие ресурсов. Очевидно, не-
обходимых резервов в это время не 
было и у Ставки. Все стратегические 
резервы были задействованы в сра-
жении на южном крыле советско-гер-
манского фронта. 

Вторая причина: командование 
фронтов не смогло правильно оце-
нить возможности противника по на-
ращиванию сил и средств на участ-
ках предстоящих боевых действий.

Наконец, третья причина невыпол-
нения задач по прорыву блокады: 
крупные недостатки в управлении 
боевыми действиями со стороны 
коман диров и штабов. 

Итак, выполнить боевую задачу 
по прорыву блокады Ленинграда не 
удалось. Но несомненным является и 
факт, что в ходе этих операций груп-
пировка немецких войск, созданная с 
целью очередной попытки захватить 
Ленинград, была истощена, план не-
мецкого командования по овладению 
городом на Неве оказался сорван. Не-
оспоримо и то, что боевые действия 
советских войск под Ленинградом 
в 1941–1942 годах повлияли на ход 
сражений на южном крыле советско-
германского фронта, ведь первона-
чально фашисты планировали захва-
тить Ленинград и только после этого 
занять Москву.

К концу 1942 года коренным обра-
зом изменилась стратегическая об-
становка на советско-германском 
фронте. В результате успешного 
контрнаступления советских войск 
под Сталинградом у противника была 
вырвана стратегическая инициатива; 
наступил коренной перелом в работе 
советского тыла: во второй половине 
1942-го на полную мощность начали 
работать эвакуированные на восток в 
начале войны предприятия. 

В результате Ставка ВГК получила 
возможность при подготовке насту-
пательных операций обеспечивать 

войска всеми видами техники в коли-
честве, необходимом для достижения 
превосходства над противником при 
прорыве его обороны.

Началась подготовка новой на-
ступательной операции по прорыву 
блокады Ленинграда. Инициатива 
ее проведения исходила от Военного 
совета Ленинградского фронта.

Ставка ВГК 2 декабря директивой 
№ 170696 утвердила план операции, 
назначила срок готовности к ее нача-
лу — 1 января 1943 года, определила 
кодовое название — «Искра». Общий 
замысел операции состоял в том, что-
бы совместными усилиями Волхов-
ского и Ленинградского фронтов раз-
громить группировку противника.

Особое внимание было уделе-
но организации взаимодействия 
наступаю щих навстречу друг другу 
ударных группировок.

Операция началась одновременно 
на обоих фронтах в 9.30 12 января. 
Утром 18 января 1943 года на восточ-
ной окраине Рабочего поселка № 1 
встретились воины Ленинградского 
и Волховского фронтов. Таким обра-
зом, в кольце блокады пробили кори-
дор шириной 8–11 километров. Глав-
ная задача операции «Искра» была 
выполнена. Войска Волховского и 
Ленинградского фронтов соедини-
лись и тем самым прорвали блокаду 
Ленинграда. 

Прорыв блокады стал перелом-
ным этапом в битве за Ленинград. 
И несмотря на то что наш город по-
прежнему оставался прифронтовым, 
эта победа советских войск имела 
 огромное военно-политическое и 
экономическое значение. Она корен-
ным образом изменила положение 
Ленинграда. 

К концу 1943 года стратегическая 
инициатива на всех участках фронта 
перешла к советским Вооруженным 
силам. Началась подготовка к насту-
пательной операции по освобожде-
нию Ленинграда от блокады.



4 (69) апрель 2024 года 5
Окончательно общий замысел 

операции был выработан на со-
вещании в Ставке в конце ноября 
1943 года. Он состоял в том, чтобы 
согласованными ударами Ленин-
градского и Волховского фронтов 
разгромить петергофско-стрель-
нинскую и новгородскую группи-
ровки противника, располагавшие-
ся на флангах 18-й немецкой армии. 
Затем, наступая на кингисеппском и 
лужском направлениях, завершить 
разгром основных сил 18-й армии, 
выйти на рубеж реки Луги, освобо-
дить тем самым Ленинград от вра-
жеской блокады.

Боевые действия в рамках Ле-
нинградско-Новгородской опера-
ции, получившей кодовое название 
«Нева-2», начались на главных на-
правлениях 14 января 1944 года. 
Боевые действия соединений 
42-й армии, которая нанесла удар с 
Пулковских высот, начались 15 ян-
варя.

20 января в районе Ропши соеди-
нились главные силы этих армий, 
завершив окружение остатков пе-
тергофско-стрельнинской группи-
ровки противника, которая была 
ликвидирована.

26 января 1944 года была полно-
стью освобождена от врага Гатчи-
на. После этого войска 42-й армии 
продолжали преследовать отсту-
павшего противника, развернув-
шись на юго-запад.

Немецкие войска, осаждавшие 
почти 900 дней и ночей Ленин-
град, были отброшены от города на 
60–100 км. Ликвидирована возмож-
ность артиллерийских обстрелов 
Северной столицы. Таким образом, 
Ленинград был полностью освобо-
жден от вражеской блокады. Вече-
ром 27 января 1944 года население 
города, воины и моряки слушали 
приказ Военного совета фронта об 
итогах двенадцатидневных насту-
пательных боев. В восемь часов 
вечера в честь великой победы под 
Ленинградом на берегах Невы был 
произведен салют — 24 залпа из 
324 орудий. 

Анатолий Похилюк, 
профессор, доктор исторических 

наук, руководитель лекторской 
группы Совета организации 

 ветеранов Санкт-Петербурга

ЮБИЛЯРЫ АПРЕЛЯ

Игорь Фещенко возглавляет 
Управление по взаимодействию 
с социально ориентированными 
некоммерческими и обществен-
ными организациями Комитета 
по социальной политике Санкт-
Петербурга.

Мы узнали у него подробно-
сти проведения традицион-
ного ноябрьского Марша па-

мяти, посвященного запуску Дороги 
жизни. А также выяснили у И. С. Фе-
щенко, отметившего 55-летний юби-
лей 4 апреля, какие у него любимые 
места в родном городе... 

— Игорь Станиславович, три 
года назад состоялся первый Марш 
памяти. Как все начиналось?

— Дата 22 ноября внесена в Закон 
Санкт-Петербурга «О праздниках и 
памятных датах в Санкт-Петербурге» 
как День начала работы ладожской 
ледовой Дороги жизни. Именно в 
честь этого знаменательного события 
в 2021 году состоялся первый Марш 
памяти. Он был посвящен важному 
историческому событию — началу 
автомобильного движения по коридо-
ру, соединившему блокадный Ленин-
град с Большой землей. Это произо-
шло 22 ноября 1941 года. 

Три года назад в акции, посвящен-
ной 80-летию запуска Дороги жизни, 
приняли участие ветераны, блокадни-
ки, волонтеры Победы и юнармейцы. 
Они посетили музейные экспозиции 
и мемориалы на маршруте Петер-
бург — Осиновец — Дусьево — Ко-
бона — Петербург. У филиала Цен-
трального военно-морского музея 
«Дорога жизни» состоялось возложе-
ние цветов к памятнику героям Вели-
кой Отечественной войны. 

— Сегодня уже можно говорить, 
что эта поездка заложила добрую 
традицию, получившую достойное 
развитие?

— Именно. Желающих сейчас 
столько, что выстраивается очередь. 
22 ноября 2022 года участники Мар-
ша, в числе которых жители блокад-
ного Ленинграда и ветераны Великой 
Отечественной войны, а также волон-
теры и юнармейцы, отправились по 
маршруту Петербург — Осиновец, 
ж.-д. станция Ладожское Озеро — 
Новая Ладога — Петербург. В рамках 
мероприятия также состоялись па-
мятные митинги и возложение цветов 
к мемориалам. 

— Какой маршрут был в третьем 
Марше памяти?

— 22 ноября 2023 года, в преддве-
рии 80-летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блока-
ды, по просьбе ветеранов маршрут 
прошел по Малой Дороге жизни, ко-
торая в годы войны пролегала через 
Финский залив. Третий Марш памяти 

собрал более 100 человек. Участни-
ки возложили цветы к мемориалам: в 
Санкт-Петербурге это памятник «Ре-
гулировщица», в Лисьем Носу — «Ге-
роям Малой Дороги жизни», в Крон-
штадте — «Малая Дорога жизни», 
а на 20-м километре Гостилицкого 
шоссе — «Январский гром». В целом 
автодорога, проложенная по льду Ла-
дожского озера, часто называется Ле-
довой дорогой жизни, официально — 
военно-автомобильная дорога № 101. 
В общей сложности за все время ра-
боты этой трассы в осажденный город 
доставили более 2,3 млн тонн грузов и 
вывезли почти 1,4 млн человек. 

Кроме того, всегда в программе не 
только памятные акции, церемонии 
возложения цветов к мемориалам, но 
и осмотр экспозиций, посвященных 
Дороге жизни. Запомнились юнар-
мейцы из Красногвардейского рай-
она, которые с особым волнением 
воспринимали происходящее. Было 
ощущение, что эти героические стра-
ницы отечественной истории их дей-
ствительно впечатлили, настолько 
они все воспринимали эмоционально.

— Вы — коренной петербуржец. 
Расскажите о семье, пожалуйста. 

— Один дед был военным моря-
ком-подводником, воевал на Балтий-
ском флоте, погиб во время леген-
дарного и трагического Таллинского 
прорыва. Другой дед был моряком на 
советском торговом флоте и войну 
встретил в Германии. Домой вернул-
ся только в 1945 году и снова ходил в 
море. Обе бабушки участницы Вели-
кой Отечественной войны. Одна ра-
ботала на оборонном заводе, другая 
была санинструктором на фронте. 
Обе выжили и продолжали трудиться 
в Ленинграде. 

Папа и мама в детстве были эва-
куированы из осажденного Ленин-
града. Родители — выпускники 
знаменитой Корабелки. Мама, Люд-
мила Игоревна, инженер-технолог, 
всю свою жизнь работала на «Ал-
мазе». Отец, Станислав Константи-
нович, конструировал систему под-
водных лодок, трудился в «Рубине». 
Сейчас ему 87 лет. И я тоже окончил 
Корабелку — Санкт-Петербургский 
государственный морской техниче-
ский университет.

— Есть у вас место силы в Петер-
бурге и любимые места?

— Это Васильевский остров, где я 
родился. Жили на улице Нахимова. 
Как такового места силы нет — это, 
может быть, в каком-то смысле и весь 
родной и любимый город на Неве. Но 
свою школу № 2, где учился с 1-го по 
10-й класс, считаю лучшей. У нас 
были самые замечательные педагоги и 
самые интересные мероприятия. Здесь 
был хороший школьный музей, посвя-
щенный дважды Герою Советского 
Союза, военному летчику Александру 
Терентьевичу Карпову. 

Кроме двух актовых залов, большо-
го и маленького, у нас было два спор-
тивных зала, а в подвале огромный 
25-метровый тир. Два прекрасных 
просторных класса с высокими по-
толками: один для рисования, другой 
для пения. История и математика — 
любимые предметы. Это время оста-
вило самые светлые воспоминания. 

Место притяжения — угол 8-й ли-
нии и набережной реки Смоленки. 
Здесь жили бабушка с дедушкой, у 
которых я проводил много времени. 
И это тоже приятные детские воспо-
минания.

— Что еще вызывает особые чув-
ства?

 — День Победы, когда ретроавто-
мобили провозят по Петербургу ве-
теранов до Дворцовой площади. Этот 
момент сильно берет за душу. И когда 
люди бросают цветы и кричат: «Спа-
сибо!» Позже к торжественному про-
езду присоединяется «Бессмертный 
полк», который следует за ретроавто-
мобилями. В этот день царит ощуще-
ние праздника, единства, гордости... 
Люди поют песни и поздравляют 
друг друга с Днем Победы. В силу 
объективных обстоятельств пока все 
масштабные праздничные майские 
торжества приостановлены, но они 
не потеряют своей значимости уже 
никогда.

— Что особенно важно в вашей 
деятельности?

— Эффективное сотрудниче ство со 
всеми нашими партнерами. Что каса-
ется, например, Марша памяти, то его 
организацию обеспечивает Комитет 
по социальной политике Санкт-Пе-
тербурга во взаимодействии с админи-
страциями районов Санкт-Петербурга, 
исполнительными органами государ-
ственной власти Ленинградской об-
ласти. Залог успешной реализации 
всех идей и начинаний — тесное взаи-
модействие и, конечно, объединение 
всех заинтересованных сторон на бла-
го значимых проектов, направленных 
на сохранение исторической памяти 
и воспитание чувства патриотизма 
у подрастающего поколения.

Редакция газеты 
« Ветеран Санкт-Петербурга»,

 Лариса Южанина, фото автора

В содружестве 
и взаимодействии
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«Женщина года»
7 апреля отметила юбилей Людми-
ла Михайловна Смирнова — Герой 
Социалистического Труда, почет-
ный гражданин Красногвардейско-
го района, председатель Комитета 
участников обороны Ленинграда и 
жителей блокадного города Совета 
организации ветеранов Санкт-Пе-
тербурга. Комитет, возглавляемый 
Л. М. Смирновой, активно участвует 
во всех мероприятиях Совета вете-
ранов. Поездки в Лычково, Большое 
Заречье — русскую Хатынь, Сологу-
бовку, по «Зеленому поясу Славы», 
на Лужский рубеж и другие... Работа 
на форуме «Старшее поколение».

Людмила Михайловна орга-
низовала работу библио-
теки Дома ветеранов на 

Тамбовской улице. Здесь собраны 
уникальные материалы, отражаю-
щие героические страницы обороны 
Ленинграда. Библиотечный актив — 
члены бюро Комитета блокадников.

Библиотека — место притяжения 
всех, кто интересуется отечествен-
ной историей, здесь проводятся экс-
курсии, уроки мужества. Здесь есть 
издания времен Великой Отечествен-
ной войны, плакаты и репродукции. 
Собраны уникальные книги, автора-
ми которых являются ветераны об-
щественной организации.

Людмила Смирнова награждена 
орденами Ленина и «Знак Почета», 
медалями, нагрудными знаками «Жи-
телю блокадного Ленинграда», «По-
четный химик СССР» и «Заслужен-
ный учитель Российской Федерации».

ДОБРОВОЛЕЦ НА ЦЕЛИНЕ
Л. М. Смирнова родилась в 

1939 году в Ленинграде в рабочей се-
мье. В начале Великой Отечествен-
ной войны отец добровольцем ушел 
на фронт, мать продолжала работать 

на предприятии судостроительной 
промышленности.

Страницы биографии Л. М. Смир-
новой отличаются событийностью и 
особой насыщенностью. Так, после 
окончания первого курса пединсти-
тута она решила добровольцем ехать 
на целину. Но из-за полиомиелита, 
перенесенного в блокадном Ленин-
граде, ее брать не хотели. Тогда она 
уговорила маму написать справку, 
что родители берут ответственность 
на себя. В итоге — работала в студен-
ческом отряде на освоении целинных 
и залежных земель в Казахстане. 

В 1961 году окончила факультет 
естествознания Ленинградского го-
сударственного педагогического 
института имени А. И. Герцена по 
специальности «учитель химии, био-
логии и основ сельского хозяйства». 

Работала учителем химии в Олене-
горской школе Мурманской области. 

ПО ПРИЗВАНИЮ — УЧИТЕЛЬ
В 1963 году Людмила Михайлов-

на вернулась в родной город. До 
1965 года преподавала в восьмилет-
ней школе № 491 Калининского рай-
она. Затем была переведена со своим 
классом в открывшуюся среднюю 
школу № 533, в которой проработала 
учителем химии более тридцати лет.

Многие новации, применяемые 
в учебном процессе, способство-
вали развитию творческого, само-
стоятельного мышления учащихся, 
решению одной из сложнейших 
педагогических проблем — обще-
ния и взаимопонимания учащихся 
и учителя. По некоторым темам за-
нятия с учениками проводились на 

профильных предприятиях, в лабо-
раториях производственных объеди-
нений. Под руководством Людмилы 
Михайловны успешно работали кру-
жок «Юный химик» и ученическое 
научное общество. Большое место 
в педагогической деятельности за-
нимали научно-исследовательская 
работа, совершенствование методи-
ки преподавания. Она была автором 
научных статей и методических по-
собий, сборника задач по органиче-
ской и неорганической химии.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 27 июня 1978 года 
за большие заслуги в деле обучения 
и коммунистического воспитания 
учащихся Людмиле Михайловне 
присвоено звание Героя Социали-
стического Труда. Она избиралась 
депутатом Красногвардейского рай-
онного совета народных депутатов, 
членом ЦК профсоюза работников 
просвещения и Ленинградского го-
родского комитета КПСС.

«ЖЕНЩИНА ГОДА — 2024»
В марте в Санкт-Петербурге в 

17-й раз назвали победительниц еже-
годного конкурса «Женщина года». 
Он проходит в рамках программы 
«Петербург и петербуржцы» при 
поддержке городского правительства 
с учетом реализации Национальной 
стратегии действий в интересах жен-
щин на период до 2030 года. В резуль-
тате голосования профессиональное 
жюри определило девять лауреатов, 
18 дипломантов, один Гран-при и 
пять специальных призов. В номина-
ции «Социальная работа» Людмила 
Смирнова заняла 1-е место! 

Как отметила председатель Коми-
тета по социальной политике Санкт-
Петербурга Елена Фидрикова, при-
ветствуя гостей церемонии от имени 
губернатора города Александра Бег-
лова, в этом году на конкурс по девя-
ти тематическим номинациям было 
подано 190 заявок, что значительно 
выше предыдущих лет. Это говорит 
о том, что женщины становятся все 
более активными, а их профессио-
нализм ценят окружающие. 

— Наш город со времен появле-
ния российского женского движения 
известен своими активными и не-
равнодушными жительницами, — в 
частности, сказала Елена Никола-
евна. — Благодаря трудолюбию, 
целеустремленности, гибкости и 
умению находить решения в самых 
непростых ситуациях петербуржен-
ки достигают высоких профессио-
нальных результатов.

На церемонии награждения «Жен-
щина года»  Л. М. Смирновой вру-
чили знак отличия «За заслуги перед 
Санкт-Петербургом».

Редакция газеты 
«Ветеран Санкт-Петербурга»,

 Лариса Южанина, фото автора 
и из архива Л. М. Смирновой

Герой Социалистического Труда, 
ЮБИЛЯРЫ АПРЕЛЯ
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28 апреля юбилейную дату отмеча-
ет Анатолий Соседов — руководи-
тель информационно-аналитиче-
ского сектора Совета организации 
ветеранов. Созидательная энергия 
и организаторский опыт Анатолия 
Григорьевича востребованы в обще-
ственной организации уже 17 лет!

За многолетнюю общественную 
деятельность в развитии вете-
ранского движения, большой 

вклад в развитие патриотического 
воспитания молодежи Санкт-Петер-
бурга А. Г. Соседов  награжден почет-
ными грамотами и благодарностями 
от губернатора Санкт-Петербурга, 
председателя Законодательного со-
брания, председателя Комитета по 
социальной политике Санкт-Петер-
бурга. 

В марте этого года за многолетнюю 
активную работу в сфере социаль-
ной и общественной деятельности, 
значительный вклад в развитие и 
укрепление ветеранского движения, 
патриотическое воспитание моло-
дого поколения, заботу о здоровье-
сбережении пожилых он награжден 
знаком отличия «За заслуги перед 
Санкт- Петербургом». Является лау-
реатом Литературной премии Законо-
дательного собрания Санкт-Петербур-
га имени Маршала Советского Союза 
Л. А. Говорова. Награжден памятным 
знаком «350 лет Петру Великому».

Мы задали юбиляру несколько во-
просов.

 — Анатолий Григорьевич, начнем 
с вашей общественной деятельнос-
ти в Доме ветеранов. Каков спектр 
интересов и что в приоритете?

— На общественной работе в ка-
честве руководителя информацион-
но-аналитического сектора Совета 
ветеранов я нахожусь с 2007 года. 
Не открою никакого секрета: чтобы 
достичь определенных результатов, 
надо просто ответственно и серьезно 
относиться к выполнению должност-
ных обязанностей. Это качество по-
могало мне и помогает всегда. И важ-
но, несмотря на возраст, осваивать и 
внедрять новые информационные и 
организационные технологии.

С 2015 года я работаю специалистом 
по социальной работе. В 2016 году у 
нас появился информационный центр 
для обслуживания в сети Интернет 
социальных проектов и программ 
общественных ветеранских органи-
заций города. Это позволило значи-
тельно расширить возможности об-
учения компьютерной грамотности 
представителей старшего поколения. 
Сегодня успешно выпускается газета 
«Ветеран Санкт-Петербурга», редак-
тором которой я являюсь. Сказать, 
что в приоритете какое-то конкретное 
направление в общественной деятель-
ности, невозможно. Все требуют при-
стального внимания и энергии.

— Какие проекты в последнее вре-
мя удалось реализовать?

— За последние годы благодаря ин-
формационному центру Дома ветера-
нов созданы десятки документальных  
фильмов и видеоматериалов о ветера-
нах, подготовлены книги.  В 2015 году 
мной была издана первая книга о на-
ших ветеранах «Традиции и верность 
Родине храним», с 2017 по 2023 год в 
соавторстве с Советом организации 
ветеранов были выпущены книги 
«Санкт-Петербургская организация 

ветеранов — 30 лет», «Великая Оте-
чественная война 1941–1945. Правда 
и вымыслы», книга-альбом «Дорога-
ми памяти и воинской славы», а также 
тематический альбом по ветеранско-
му проекту «Соединяя поколения». 

Два года я координирую проект 
«Школа патриотического воспитания 
на боевых и трудовых традициях стар-
шего поколения». Разработан ком-
плекс мероприятий с привлечением 
ветеранов и молодежи для создания 
патриотического контента. Основа — 
совместная реализация мероприятий 
ветеранских организаций Санкт-
Петер бурга, районных молодежных 
советов и патриотических клубов. Как 
результат — более 200 публикаций: 
видеоролики, фоторепортажи, интер-
вью, статьи патриотической направ-
ленности в городских и районных 
СМИ, на ветеранском и молодежных 
сайтах. В Доме ветеранов регулярно 
проходят встречи молодежи с ветера-
нами, тружениками тыла, блокадни-
ками, героями труда. 

— Вы автор ряда действующих 
проектов и программ. Благодаря 
своим тренерским способностям 
популяризируете здоровый образ 
жизни...  

— Одна из социально значимых 
программ — физкультурно-оздоро-
вительная «Третий возраст», учебно-
тренировочными центрами которой 
являются спортзал Дома ветеранов на 
Тамбовской и Спорткомплекс имени 
В. И. Алексеева в Выборгском рай-
оне Санкт-Петербурга. Много лет 
был востребован проект «В здоровом 
теле — здоровый дух!». Благодаря 
поддержке Комитета по социальной 
политике Санкт-Петербурга сегодня 
мы  разработали собственную мето-
дику физкультурно-оздоровительных 
занятий «Триада здоровья», цель ко-
торой — долголетие.  Горжусь тем, 
что подготовил 48 ветеранов старше 
70 лет к сдаче норм Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса 

«Готов к труду и обороне». Все они 
получили золотые значки ГТО. Кста-
ти, я сам был в числе первых. 

В марте прошлого года с отличием 
защитил диплом о профессиональной 
переподготовке Санкт-Петербургско-
го политехнического университета 
Петра Великого по программе «Тре-
нер. Теория и методика тренерской 
деятельности по физической культуре 
и спорту».

 — Анатолий Григорьевич, в чем 
секрет успешности? И как сохра-
нить энергию?

— Иметь мотивацию и стремиться 
к созиданию. Заниматься любимым 
делом, относиться к общественной 
нагрузке как к необходимой и важной 
работе. Хорошо, когда есть ощуще-
ние, что твоя работа приносит пользу. 

Я сибиряк, родился на прекрасной 
реке Ангаре. Мои отец и дед были 
охотниками-промысловиками. Си-
бирская тайга не только кормила этих 
людей, их семьи, но и закаляла фи-
зически и духовно. Отец воевал под 
Сталинградом, был тяжело ранен, но 
выжил. Помогла сибирская закалка. 
Всю жизнь, с детства, я занимаюсь 
любительским спортом, выступал на 
многочисленных спортивных сорев-
нованиях в армейской и гражданской 
жизни, имею первый спортивный раз-
ряд по боксу, волейболу, футболу, па-
рашютному спорту. 

Я не мастер спорта, да и не стре-
мился к этому. Тем не менее любовь 
к активному образу жизни, привитая 
с детства, и сегодня помогает мне во 
многом. Главное — самому опреде-
лять свой образ жизни.

У нас, участников физкультурно-
оздоровительной программы «Тре-
тий возраст», перед каждым занятием 
произносится девиз «Физкульт-ура, 
физкульт-привет! Здоровью — да, бо-
лезням — нет!». Эти ключевые слова 
не только дают психологический на-
строй, но и включают скрытые источ-
ники человеческого организма для его 
активации. Когда видишь на физкуль-
турных занятиях или в спортивной 
игре полные жизни и радости глаза по-
жилых людей, еще раз убеждаешься, 
что старость не приговор, а лишь есте-
ственное продолжение зрелой жизни. 
Сохранению вкуса к жизни и приум-
ножению энергии способствуют здо-
ровый образ жизни, занятия спортом и 
физическая активность. И доброжела-
тельное отношение к людям, миру и ко 
всему, что нас окружает.

Редакция газеты 
«Ветеран Санкт-Петербурга»,

 Лариса Южанина, фото из архива 
А. Г. Соседова

Буквально на днях из Москвы, 
из Российского совета 
ветеранов, пришло известие о 
том, что Анатолий Григорьевич 
Соседов награжден медалью 
«За заслуги в ветеранском 
движении». Поздравляем!

Сплав опыта и энергии
ЮБИЛЯРЫ АПРЕЛЯ
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VII Международная научно-истори-
ческая конференция «Шла война 
народная…» 29 марта объединила 
представителей власти, ученых, 
историков, музейных работников, 
краеведов, потомков ветеранов пар-
тизанского движения и всех, кто 
неравнодушен к теме увековечения 
памяти народных мстителей, погиб-
ших в борьбе с фашизмом. 

Конференция была посвящена 
80-летию полного освобожде-
ния Ленинграда от фашист-

ской блокады и окончанию партизан-
ской войны в регионе.

«ПАРТИЗАНСКОЕ ДЕЛО ТАКОЕ...»
29 марта — День партизанской 

славы. В этот день в 1942 году в 
осаж денный Ленинград прибыл 
партизанский обоз с продовольст-
вием для жителей города: 223 под-
воды, более 60 тонн груза. Жители 
впоследствии сожженных и разо-
ренных за это деревень Псковской, 
Новгородской и Тверской областей 
отдавали последний кусок хлеба, 
чтобы спасти голодающих ленин-
градцев. Этот партизанский край 
фашисты называли «незамиренной 
территорией».

Не случайно именно 29 марта в 
Доме ветеранов на Тамбовской улице 
состоялась конференция, посвящен-
ная раскрытию важной роли парти-
зан и подпольщиков в Ленинград-
ской битве, обороне и освобождении 
города от вражеской блокады. Важно 
вспомнить павших партизан и под-
польщиков, отдать дань уважения 
тем, кто самоотверженно сражался 
с нацистами в годы Второй мировой 
войны. 

В зале Дома ветеранов собрались 
около 100 участников. Среди почет-
ных гостей — ветераны подпольно-
го и партизанского движения в годы 
Великой Отечественной войны, на 
лацканах пиджаков которых побле-
скивали заслуженные награды, а в 
карманах и сейчас лежат партизан-
ские удостоверения. Уже как истори-
ческая реликвия.

М. Н. Мороз, председатель Со-
вета Региональной общественной 
ветеранской организации «Ветера-
ны-подводники Санкт-Петербур-
га», уроженец деревни Воробьевичи 
Минской области, во время Великой 
Отечественной войны воевал в со-
ставе партизанского отряда, действо-
вавшего на территории Белоруссии, 
а затем — в составе частей 1-го Бе-
лорусского фронта. В послевоенные 
годы служил на Балтийском и Север-
ном флотах. Награжден двумя орде-
нами Отечественной войны II сте-
пени, Красной Звезды, «За заслуги в 
морской деятельности», медалью «За 
бое вые заслуги» и многими другими.

Михаил Николаевич, несмотря на 
солидный возраст, активно участвует 
в военно-патриотическом воспита-
нии молодежи. Не растерял боевого 
задора и В. И. Сырцов, тоже в юно-
сти партизанивший в Белоруссии. 
Он прошел все рода Военно-морско-
го флота. Семь лет летал в морской 
авиа ции, служил в полку Е. Н. Пре-
ображенского, откуда вышли 76 Ге-
роев Советского Союза.

Самые точные строки из знамени-
того стихотворения фронтовых лет 

В. И. Лебедева-Кумача о партизанах 
как нельзя точно характеризуют тот 
период военного лихолетья. Под каж-
дой строчкой готовы подписаться те, 
кто вел невидимую войну в лесах. 
«Партизанское дело такое: / И во сне 
не бросаешь ружья, / И себе ни мину-
ты покоя — / И врагу ни минуты жи-
тья». 

Капитан 1-го ранга Мороз сам дав-
но пишет стихи. Вот, например: «Всю 
жизнь я посвятил народу своему. 
/ Уж знаю, что умру неведомо ему, / Но 
я ему служу / И сердцем я спокоен. 
/ Родину как мать свою любил, / Был 
преданный и бескорыстный воин».

Председатель оргкомитета кон-
ференции «Шла война народная...», 
председатель прези диума Ленинград-
ского объединенного совета ветеранов 
партизанского движения, подпольщи-
ков и их потомков А. И. Веретин, ха-
рактеризуя роль партизан, отмечает, 
что партизанская тактика сводилась к 
скрытно произведенной разведке: не-
обходимо ночью подобраться к пози-
циям врага, нанести им молниеносно 
неожиданный удар с максимальной 
потерей для гарнизона и так же вне-
запно раствориться в лесу.

ГЕРОИЧЕСКОЕ ПРОШЛОЕ
Открывая конференцию, замести-

тель председателя Совета органи-
зации ветеранов Санкт-Петербурга 
И. М. Кузинец объявил минуту мол-
чания в память о погибших защитни-
ках Отечества в годы ВОВ, локаль-
ных во оруженных конфликтах и в 
ходе СВО.

Начальник отдела координации 
деятельности по взаимодействию 
с общественными организаци-
ями ветеранов и инвалидов Ко-
митета по социальной политике 
Санкт-Петербурга И. С. Фещен-
ко зачитал приветствие предсе-
дателя Комитета Е. Н. Фидрико-
вой. С приветственным словом к 
участникам обратился В. П. Жу-
равлев, заместитель председателя 
Общественной палаты Ленинград-
ской области, член Общественной 
палаты РФ. Ю. Н. Кленов привет-
ствовал собравшихся от имени 
Общественного совета  ЛенВО и 
Национальной ассоциации офи-
церов запаса Во оруженных сил 
( МЕГАПИР).

Директор Государственного ме-
мориального музея обороны и 
блокады Ленинграда Е. В. Лезик 
в своем выступлении призналась, 
что ей приятно находиться среди 
почетных гостей — уважаемых ве-
теранов, людей, которые и сейчас 
показывают свою гражданскую ак-
тивность и ведут большую работу в 
деле патриотического воспитания. 
«Сегодня, как никогда, важно го-
ворить о героическом прошлом на-
шей Родины и продумывать проек-
ты для будущих поколений, вести 
диалоги. Разговор — о прошлом, 
диалог — о будущем!» — уверена 
Елена Лезик. 

Елена Витальевна подчеркнула 
значение события, которое состоя-
лось 13 февраля в Псковской области 
в поселке Дедовичи. Здесь открыл-
ся Музей партизанской славы — 
филиал Музея обороны и блокады 
Ленинграда. От идеи до воплоще-
ния прошло четыре года. В здании, 
пустовавшем более 20 лет, благо-
даря совместным усилиям местной 
власти, правительств Псковской 
области и Санкт- Петербурга сейчас 
организован музей.

«Музей создан в том месте, где 
давно и бережно сохраняется па-
мять о партизанах, — сказала 
Елена Лезик. — Эту эстафетную 
палочку мы передаем новым поко-
лениям. Важно, чтобы молодежь 
знала и помнила о том боевом пути, 
который прошел каждый, оказав-
ший ожесточенное сопротивление 
врагу. Музей партизанской славы 
стал достойным островом бло-
кадного архипелага памяти, на-
чавшего формироваться на Севе-
ро-Западе Российской Федерации, 
центром которого является Санкт- 
Петербург».

И себе ни минуты покоя, и врагу 
ни минуты житья…
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ВАЖНО

По оценке А. И. Веретина, предсе-
дателя президиума Ленинградского 
объединенного совета ветеранов 
партизанского движения, подполь-
щиков и их потомков, председателя 
оргкомитета конференции «Шла 
война народная...», главной целью 
проведения этих конференций 
является не только сохранение 
традиций народного сопротивления 
оккупантам и врагам Отечества, но 
и передача памяти о партизанской 
славе от поколения к поколению.

ЭСТАФЕТА СЛАВЫ
В ходе конференции звучало нема-

ло интересных выступлений. О вос-
становлении исторической правды о 
минувшей войне, о важности военно-
патриотического воспитания гра-
ждан России собравшимся рассказал 
А. В. Похилюк, доктор исторических 
наук, профессор Ленинградского го-
сударственного университета имени 
А. С. Пушкина. Доцент кафедры оте-
чественной истории, политологии и 
социологии ГУ морского и речного 
флота имени адмирала С. О. Макаро-
ва В. О. Терентьев рассказал об укра-
инских карателях на ленинградской 
земле в 1941–1944 годах.

Также на конференции прозвучали 
доклады, представляющие новые ис-
следования героической борьбы пар-
тизан и подпольщиков, сообщения о 
работе по сохранению памяти о по-
двиге советского народа.

А. И. Федоров, краевед, поисковик 
из Псковской области, в видеопрезен-
тации раскрыл неизвестные факты о 
Герое Советского Союза Леониде Го-
ликове. Псковитянин Н. В. Никитен-
ко, главный редактор книги «Солда-
ты Победы», «перелистал» страницы 
биографии начальника продоволь-
ственного обоза Партизанского края 
Ф. Е. Потапова.

Н. И. Пилявская, председатель 
Новгородского областного Совета 
ветеранов войны, рассказала о де-
ревне Белебелка, об истории гибели 
мирных жителей, об эстафете пар-
тизанской славы. С. Ф. Витушкин, 
член президиума Новгородского об-
ластного Совета ветеранов войны, 
главный редактор Книги Памяти, вы-
ступил с презентацией «Партизаны 
на страницах областной Книги Па-
мяти». Т. Н. Ознобишина, почетный 
реставратор Санкт-Петербурга, доло-
жила об истории усадьбы Волышево 
в годы Великой Отечественной вой-
ны, интересных фактах и находках.

В. И. Хрисанфов, доктор истори-
ческих наук, профессор, раскрыл 
деятельность партизанских бригад 
в полосе наступления Волховского 
фронта в январе 1944 года.

С. К. Бернев, член президиума Со-
вета ветеранов и председатель Исто-
рического клуба Совета ветеранов 
УФСБ по СПб и Ленобласти, рас-
сказал о деятельности Разведотдела 
Управления НКВД в тылу противни-
ка в 1942–1943 годах.

Член Союза писателей России и 
Русского географического общества 
В. Н. Кокосов заострил внимание на 
роли книги и писателя в деле воен-
но-патриотического воспитания мо-
лодежи. О Ленинградском уголовном 
розыске и партизанском движении 
поведал А. В. Кутузов, подполков-
ник юстиции, профессор кафедры 
гуманитарных и социально-экономи-
ческих дисциплин Санкт-Петербург-
ской академии Следственного коми-
тета РФ. Группа молодых курсантов 
пришла поддержать своего руководи-
теля.

«Одиннадцать человек входят в 
нашу рабочую группу, которая занима-
ется исследованиями биографий со-
трудников уголовного розыска. Через 
их судьбы предстоит узнать историю 
Ленинградского уголовного розыска в 
годы войны. Мы работаем с архивны-
ми документами, — рассказала Ели-
завета Федотова, курсант 2-го курса 
факультета подготовки к следствию 
Академии Следственного комитета 
РФ. — Это только за советский пери-
од. Планируется развернуть большую 
работу по созданию музейной экспо-
зиции в память о воевавших сыщиках-
специалистах. И в стенах нашей акаде-
мии планируется организовать музей».

Г. Ю. Сакс, консультант отдела 
увековечения памяти погибших при 
защите Отечества Комитета по мо-
лодежной политике правительства 
Ленинградской области, выступил с 
докладом «Реализация федерального 
проекта «Без срока давности» на тер-
ритории Ленинградской области».

РЕЗОЛЮЦИЯ И ПУТИ РЕАЛИЗАЦИИ
По итогам работы принята резо-

люция, в которой первым пунктом 
значится предложение включать кон-
ференцию «Шла война народная...» 
в ежегодные официальные планы 
проведения мероприятий, посвящен-
ных памятным датам, утвержденным 
законами Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. Конференцию 
проводить ежегодно накануне Дня 
партизанской славы (29 марта).

В резолюции, в частности, говорит-
ся, что в условиях тотальной войны 
Запада с Россией за умы молодежи 
предложить правительствам Санкт-
Петербурга, Ленинградской области 
и других субъектов Российской Фе-
дерации проводить ежегодные твор-
ческие конкурсы среди школьников и 
студентов на лучший патриотический 
мультимедийный или поликодовый 

(включает видео, изображения и тек-
сты) проект или исследовательский 
реферат, посвященный землякам — 
партизанам и подпольщикам, а также 
творческий конкурс журналистов с 
подведением итогов к памятной на-
циональной дате  — 29 июня — Дню 
партизан и подпольщиков.

Рекомендовать Ленинградскому объ-
единенному совету ветеранов парти-
занского движения, подпольщиков и 
их потомков подавать в установленном 
порядке соответствующее предложе-
ние в планы мероприятий, посвящен-
ных праздникам и памятным датам.

Сделать традиционным и включать 
в ежегодные официальные планы про-
ведения мероприятий, посвященных 
памятным датам, утвержденным зако-
нами Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, традиционный лыжный 
пробег по Дороге жизни и маршруту 
легендарного партизанского продо-
вольственного обоза в блокадный Ле-
нинград в марте 1942 года.

Проект резолюции единогласно 
поддержан участниками конферен-
ции 4 марта 2024 года в р. п. Дедо-
вичи Псковской области, 20 марта в 
ходе видеоконференции «Хатынь — 
Большое Заречье» и озвучен 29 марта 
в Доме ветеранов Санкт-Петербурга.

В заключение конференции состоя-
лась церемония награждения участ-
ников дипломами и благодарностями 
за большой личный вклад в граждан-
ско-патриотическое воспитание мо-
лодежи, активное участие в подго-
товке к VII Научно-исторической 
конференции и в связи с Днем парти-
занской славы — 29 марта.

Лариса Южанина, фото автора

М. Н. Мороз (слева) и В. И. Сырцов (справа)
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4–7 апреля состоялась поездка деле-
гации представителей Обществен-
ной организации ветеранов (пенсио-
неров, инвалидов) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных  органов Санкт-Петербурга 
в Москву.

Начался первый день с посеще-
ния выставки-форума «Рос-
сия» на ВДНХ. Павильон 

«Регионы России» позволил нам по-
знакомиться с Камчаткой, через ми-
нуту оказаться в Якутии и далее со-
вершить путешествие по всей стране, 
не пропустив ни один из 89 регионов. 
Вся наша сильная красивая страна со 
всеми своими достижениями, при-
родными ресурсами, но главное, с 
богатым человеческим потенциалом 
представлена на этой выставке.

Следующая наша остановка была 
на Поклонной горе, которая упо-
минается в летописях XIV века. 
Сего дня это одно из главных мест в 
Москве и России, где широко празд-
нуется 9 Мая. Здесь расположен Му-
зей Победы —  самый большой воен-
но-исторический музей не только на 
территории Российской Федерации, 
но и во всем мире. 

Музей посвящен Великой Отече-
ственной войне, унесшей бессчет-
ное количество жизней советских 
военнослужащих и мирных граждан. 
В центральном здании находятся по-
стоянные экспозиции «Подвиг На-
рода» и «Подвиг Армии», фотодо-
кументальный депозитарий «Лица 
Победы», Зал исторической прав-
ды — комплекс из шести уникальных 
диорам, благодаря которым можно 
узнать много нового о ключевых ве-
хах Великой Отечественной войны. 
Особый трепет испытали члены де-
легации перед диорамой, посвящен-
ной битве за Ленинград, ведь это со-
бытие в наших сердцах навсегда.

На открытых площадках музея 
находится одно из самых крупных 
собраний военной техники на терри-
тории Европы. Фондовая коллекция 

насчитывает порядка 300 тысяч экс-
понатов. В парке Победы в непосред-
ственной близости от музея установ-
лено немало военных мемориалов. 
Закончилось наше знакомство с По-
клонной горой возложением цветов к 
Монументу Победы.

День второй начался с экскурсии 
по Москве, прогулки по Красной 
площади. И конечно, главная цель 
нашего посещения в Александров-
ском саду — поклонение Могиле 
Неизвестного Солдата и возложение 
венка от ветеранов Санкт-Петербур-
га. В центре мемориала — надгроб-
ная площадка из красного гранита, 
на которой размещен отполирован-
ный черный квадрат из лабрадора. 
Пламя Вечного огня вырывается из 
центра бронзового светильника, вы-
полненного в виде пятиконечной 
звезды, размещенной в центре этого 
квадрата. Надгробная плита увенча-
на объемной бронзовой эмблемой — 
солдатская каска, боевое знамя и 
лавровая ветвь. Строгость и торжест-
венность мемориалу придают слова  
«1941 Павшим за Родину 1945». 

По правой стороне от захоронения, 
вдоль Кремлевской стены, тянется 
аллея с блоками из порфира. На каж-
дой из двенадцати тумб с названиями 

городов-героев помещено чеканное 
изображение медали «Золотая Звез-
да». Внутри блоков — капсулы с зем-
лей. Ленинградская земля взята на 
Пискаревском кладбище, факел, до-
ставленный на бронетранспортере в 
Москву, был зажжен от огня на Мар-
совом поле. Мы положили цветы и 
почтили молчанием всех защитников 
города и жителей блокадного Ленин-
града.

Во второй половине дня члены пе-
тербургской делегации были гостями 
Московской общественной органи-
зации ветеранов. Началась встреча с 
осмотра музея, один из залов кото-
рого посвящен В. И. Долгих, дважды 
Герою Социалистического Труда,  
многие годы возглавлявшему Мос-
ковскую организацию ветеранов. 

С приветствием к делегации Санкт-
Петербурга от имени председателя 
общественной организации вете-
ранов Москвы Георгия Ивановича 
Пашкова обратился его первый заме-
ститель Александр Петрович Аксе-
нов. Он рассказал о большой работе, 
которую проводит московская орга-
низация  с ветеранскими организа-
циями районов столицы и области, 
регионов, со старшим поколением 
столицы. Много общего в работе на-
ших организаций, сказал он, в том 
числе в процессе подготовки к празд-
нованию 80-летия Победы советско-
го народа в Великой Отечественной 
войне. 

Первый заместитель председателя 
Московского Совета ветеранов Алек-
сандр Дмитриевич Мисковец расска-
зал об информационном обеспече-
нии районных организаций, о сайте, 
газете «Ветеран Москвы», помощи 
участникам СВО. 

Петербургские ветераны поддер-
жали идею москвичей о введении та-
кого звания, как «Железнодорожная 
станция воинской славы». «Каждая 
пядь земли полита кровью наших 
советских воинов, — сказал Миско-
вец. — У нас такая станция Крюко-
во». А у нас  — Мга, Войбокало…

Председатель Совета организации 
ветеранов Санкт-Петербурга Васи-
лий Тихонович Волобуев вспомнил 
предыдущую встречу в 2016 году. 
Подчеркнул, что задачи у наших 

организаций одинаковые — это со-
циальная защита, патриотическое 
воспитание, увековечивание памяти, 
борьба с фальсификациями исто-
рии Великой Отечественной вой-
ны. Василий Тихонович сказал,  что 
наша ветеранская организация имеет 
огром ный вес в городе, ее особенно-
стью является большое количество 
офицеров, ветеранов боевых дей-
ствий и правоохранительных орга-
нов, подчеркнул, что большую ра-
боту с молодежью проводит «Школа 
патрио тического воспитания на бое-
вых и трудовых традициях старшего 
поколения». 

В заключение встречи В. Т. Воло-
буев зачитал приветствие москвичам 
от губернатора Санкт-Петербурга 
А. Д. Беглова. «Нерушима братская 
связь городов-героев Москвы и Ле-
нинграда. Наш вечный долг быть 
достойными их подвига», — гово-
рится в нем. Василий Тихонович от 
имени делегации поблагодарил моск-
вичей за добрый, радушный прием, 
пожелал здоровья, успехов, победы 
и мира.

В мероприятии принимал участие 
председатель Всероссийской орга-
низации ветеранов Владимир Алек-
сандрович Епифанов. Он обратил 
особое внимание всех на важность 
взаимодействия ветеранских органи-
заций регионов России. 

Василий Тихонович Волобуев на-
градил почетным знаком «За заслуги 
в развитии ветеранского движения» 
советника председателя Московской 
ветеранской организации Расима Су-
леймановича Акчурина, первых за-
местителей председателя Александ-
ра Петровича Аксенова и Александра 
Дмитриевича Мисковца. Вручил Мо-
сковской ветеранской организации и 
Всесоюзной организации ветеранов 
книги, изданные петербургскими ве-
теранами.

В конце вечера москвичи смогли 
посмотреть замечательные концерт-
ные номера, которые привезли пе-
тербуржцы. Песни в прекрасном 
исполнении Натальи Михайловой 
слушатели принимали на ура. 

На третий день большое впечатле-
ние произвел на членов петербург-
ской делегации музейный комплекс 
«Дорога памяти» в парке «Патриот». 
Проект посвящен событиям Вели-
кой Отечественной войны, всем, кто 
воевал, переносил трудности блока-
ды, находился в подполье, трудился 
в тылу. Музей «1418 шагов к Побе-
де» открылся к 75-летию Великой 
Победы. Он представляет собой до-
рогу, вытянутую по круговой линии 
от главного храма Вооруженных 
Сил Российской Федерации, обрам-
ляя его. Протяженность музея — 
1418 шагов, символизирующих чи-
сло дней войны 1941–1945 годов.

Каждый из 1418 дней Великой Оте-
чественной войны отражен на стен-
дах, инсталляциях и интерактивных 
экспонатах в виде писем, фотографий 
и историй судеб настоящих людей. 
А самые значимые события пред-

Поездка памяти и славы
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Особую благодарность чле-
ны делегации выражают Ивану 
Владимировичу Куликову, руко-
водителю музея гимназии № 70 
Петроградского района, кото-
рый на протяжении всей нашей 
поездки проводил интереснейшие 
экскурсии. Знакомил с историей 
Москвы, становлением Русского 
государства, рассказывал о со-
бытиях Великой Отечественной 
войны. Не было ни одного вопро-
са, на который бы Иван Влади-
мирович не дал точного, профес-
сионального ответа.

И конечно, мы благодарим 
Анастасию Сергеевну Богочеву, 
аккредитованного гида-экскур-
совода по Москве, за профессио-
нализм, знания и прекрасное со-
провождение делегации во время 
всего нашего пребывания на мос-
ковской земле.

ставлены в 35 тематических залах, 
из которых 26 — иммерсивные, с 
эффектом погружения, позволяющие 
перенестись в страшные события тех 
лет.

Один из самых впечатляющих за-
лов посвящен блокаде Ленинграда и 
Дороге жизни на Ладожском озере. 
Войдя туда, сразу ощущаешь зимний 
холод и видишь жизнь Ленинграда в 
самые страшные для него времена: 
обледеневшая стена дома, саночки, 
на которых умирающие от голода 
люди возили воду... 

А в светлом праздничном зале мож-
но увидеть, как проходил Парад Побе-
ды в 1945 году, ощутить ту радость, 
которую переживали наши предки, 
выстоявшие и победившие фашизм.

На протяжении всего пути нас со-
провождало фотопанно из множества 
фотографий участников войны — му-
зей хранит информацию о более чем 
33 миллионах героев. С помощью вы-
сокотехнологичных мультимедийных 
экранов мы смогли найти информацию 
о своих родных. Это трогало до слез.

В центре Музейно-храмового ком-
плекса ВС РФ, внутри круга, обра-
зованного «Дорогой памяти», воз-
вышается величественный храм 
Вооруженных Сил РФ. Он построен 
в честь Воскресения Христова, по-
священ 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, а также ратным 
подвигам русского народа во всех вой-
нах, выпавших на долю  нашей страны.

Пропорции связаны с важными 
цифрами в истории Великой Отече-
ственной войны: диаметр барабана 
главного купола составляет 19,45 ме-
тра (1945-й — год окончания Вели-
кой Отечественной войны), высота 
колокольни — 75 метров (в 2020-м, 
в год открытия, Россия отметила 
75-летний юбилей Победы в Великой 
Отечественной войне), высота ма-
лого купола составляет 14,18 метра 
(1418 дней и ночей длилась война).

Здание спроектировано в стиле рус-
ского монументализма. Это первый в 
истории России православный собор, 
построенный из стекла и металла. Из-
за этого здание кажется черным, что 
несвойственно храмам. Величествен-
ный и монументальный снаружи, вну-
три храм поражает светом, красотой и 
роскошным убранством.

Четвертый  день нашего пребыва-
ния в поездке памяти и славы запо-
мнится на всю жизнь. Мы посетили 
мемориальный комплекс «Подви-
гу 28» в Волоколамске. Он выглядит  
величественно. Памятник «Подви-
гу 28» — это 6 мужских фигур раз-
ных национальностей, которые оли-
цетворяют подвиг 28 панфиловцев 
316-й дивизии. Высота каждой фи-
гуры составляет 10 метров. 16 ноя-
бря 1941 года герои не пустили фа-
шистов в Москву, подбив 50 танков 
противника. 

Ржевский мемориал носит очень 
простое и правильное название — 
«Советскому солдату». Это один из 
самых пронзительных памятников 
нашим бойцам, он возведен на месте 
кровопролитных боев 1942–1943 го-
дов. На холме возвышается фигура 
солдата со склоненной головой. Ору-
жие опущено.

Но солдат не стоит на земле, он па-
рит в воздухе. Книзу очертания его 
размываются, превращаясь в стаю 

взмывающих в небо журавлей. Око-
ло памятника на стальных плитах 
вырезаны имена и портреты бойцов. 
К ним, как и ранее к гранитной звез-
де в Волоколамске, мы с благодарно-
стью положили цветы.

Подо Ржевом бережно сохранили 
дом, в котором в августе 1943-го на 
два дня останавливался И. В. Ста-
лин. За годы войны это был единст-
венный выезд Верховного главно-
командующего на фронт.

Благодаря нынешней поездке чле-
ны делегации еще глубже погрузи-
лись в историю страны, увидели и 
узнали много нового. Это особенно 
важно, ведь ветераны Санкт-Петер-
бурга активно участвуют в патрио-
тическом воспитании молодежи и 
обязательно используют свои знания 
и впечатления на уроках мужества, 
лекциях, встречах с подрастающим 
поколением.

Ольга Корнилова, пресс- 
секретарь Совета организации 

 ветеранов Санкт-Петербурга
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Откровенный разговор врачей 
с ветеранами

В Кировском районе Санкт-Петер-
бурга есть годовой план встреч жи-
телей муниципальных округов — ве-
теранов, членов Общества жителей 
блокадного Ленинграда, инвали-
дов — с врачами территориальных 
поликлиник. 

Таких встреч, как правило, про-
ходит 12 в год. Это очень по-
могает как медикам в работе, 

так и нам, пациентам. Врачи расска-
зывают о нововведениях в медици-
не и поликлиниках, выслушивают 
жалобы и пожелания жителей, по-
могают разобраться с диагнозами, 
информируют о необходимых при-
вивках.

Об этих встречах я рассказываю в 
группе Совета ветеранов Кировского 
района в соцсети «ВКонтакте», вы-
кладываю фото и вопросы, которые 
обсуждались. 

Конечно, в нашем районе делается 
многое. Для улучшения охвата жите-
лей медицинской помощью открыты 

кабинеты доврачебного приема, где 
пациенты могут получить направле-
ния на анализы, их результаты, офор-
мить справки, выписать рецепты. При 
необходимости можно измерить дав-
ление, сатурацию, температуру. При 
наличии показаний медсестра тут же 
может направить пациента к врачу.

Сроки ожидания приема почти от-
сутствуют — можно пройти его в 
день обращения. Если врача-тера-
певта нужно ждать более 48 часов, 
пациента в поликлинике направят к 
дежурному врачу без предваритель-
ной записи.

Многие вопросы решаются одним 
телефонным звонком. Бывают сроч-
ные обращения ко мне как к пред-
седателю Совета ветеранов Киров-
ского района. Главврачи немедленно 
реагируют на мои звонки, за что им 
большая благодарность. 

Конечно, есть и недостатки. Бы-
вают жалобы на работу участковых 
врачей. Во многих поликлиниках 
нашего района некомплект персона-

ла. Основная проблема — это дефи-
цит врачей участковой службы.

Жители МО Морские ворота жалу-
ются на отсутствие аптек на терри-
тории муниципального образования. 
Хватает жалоб и на отсутствие ле-
карств в аптеках по рецептам. 

Справедливости ради надо отме-
тить, что поступает также и много 
благодарностей врачам за вниматель-
ное отношение к пожилым людям. 

Елена Герасимова, 
председатель Совета ветеранов 

Кировского  района Петербурга

В интересах старшего поколения

VI отчетно-выборная конферен-
ция Союза ветеранов судострое-
ния  состоялась в Доме ветеранов 
14 февраля.

Союз создан 27 сентября 
2000 года и объединяет вете-
ранов более 50 предприятий 

судостроительной отрасли Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти. Наша деятельность направле-
на на объединение усилий членов 
Союза для вовлечения ветеранов в 
общественную, культурную и по-

литическую жизнь города и страны, 
обеспечения и защиты прав и инте-
ресов старшего поколения — вете-
ранов судостроения, оказания помо-
щи в решении социально-бытовых 
проблем, привлечения молодежи в 
морскую сферу деятельности.

Заслушав и обсудив доклад предсе-
дателя Союза Л. Ф. Данилова о рабо-
те Совета Союза за отчетный период 
с 2020 года, отчет ревизионной ко-
миссии о проверке финансовой дея-
тельности Общества, конференция 
отметила, что был проделан большой 

объем работы в соответствии с це-
лями и задачами Союза, проведены 
структурные преобразования в РОО, 
на регулярной основе проводится 
оповещение и приглашение членов 
Союза к участию в мероприя тиях, 
организуемых в Обществе и городе, 
ежегодно обеспечивается до 8000 
посещений театров и концертных за-
лов, до 800 музейных и автобусных 
экскурсий по историческим местам 
и т. п. 

Ветераны ведут большую работу 
с молодежью в учебных заведени-

ях, участвуют в организации и про-
ведении ежегодных конкурсов для 
школьников, таких как «Балтийские 
юнги», «Морская слава России» и 
другие. Особо отмечено выполнение 
поручений очередных конференций, 
в частности проведение акции «Всё 
для фронта и всё для победы».

Участники конференции признали 
работу Совета Союза и председате-
ля за период с 2020 года удовлет-
ворительной, утвердили отчет ре-
визионной комиссии о финансовой 
деятельности Союза. Единогласно 
избрали председателем Союза вете-
ранов судостроения Л. Ф. Данилова. 
Членам Совета Союза и активистам 
были вручены грамоты и благодар-
ности «За преданность общему делу, 
многолетнюю, добросовестную и 
плодотворную работу» и «За значи-
тельный вклад в развитие Союза ве-
теранов судостроения».

Избрали Совет Союза и ревизи-
онную комиссию сроком на четыре 
года. Конференция закончилась кон-
цертом.

Леонид Данилов,  председатель 
СПб РОО «Союз ветеранов 

 судостроения»


